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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Volcó autobús” 

 
“Si UAEH no oculta algo…por qué se opone, dice Vargas” 

 
“Reconstrucción total en nueve escuelas: SEP” 

 

“ÓRGA NO INTERNO EN UAEH, ASUNTO DE TRANSPARENCIA Y COMBATE A 

LA CORRUPCIÓN”: OMAR FAYAD” 

 
“Intacta, la autonomía de la UAEH” 

 
“Ediles descuidan tema de seguridad” 

 
“JAMÁS ATENTARÍA CONTRA UAEH: FAYAD” 

 
“Refrendan Nuño y Fayad compromiso por educación” 

 
“Televisa no tiene candidato para 2018” 

 
“Bloquean en Pemex a las pipas privadas” 

 “Sabían el riesgo de derrumbes” 

 
“Inviable retorno” de Santiago Niego a la Fepade: PRI” 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Prioriza vida interna sobre la conformación de alianza: Mientras a escala nacional el Frente 

Ciudadano por México (FCM) conformó un bloque legislativo y continúa con las reuniones para diseñar la plataforma 

política que incluya a otros sectores; en Hidalgo las dirigencias del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC) enfocan sus energías en procesos internos, así como etapas 

de renovación. Luego del registro formal ante la autoridad electoral, prácticamente las tres cúpulas llevan a cabo 

trabajos coordinados en materia legislativa, además de consolidar reuniones con sectores académicos, artísticos, 

culturales y empresariales. Sin embargo, en Hidalgo las negociaciones para conformar un frente opositor quedaron 

pausadas debido a que priorizan otras fases partidistas. Por ejemplo, el "partido naranja" apresura la asignación de 

integrantes en las 84 Comisiones Operativas Municipales, de igual forma constituir los círculos ciudadanos en la 

totalidad de seccionales, pues este 15 de diciembre el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) se 

instala formalmente para comenzar con los trabajos previos al proceso comicial local. Hasta el momento, MC cuenta 

con 72 comisiones municipales y pretende incrementar enlaces en 12 demarcaciones. En tanto, Acción Nacional es-

pera la emisión de sus convocatorias para sus plazos de registro y mecanismos de selección de los precandidatos, 

también alistan la integración de la Comisión Organizadora Electoral, encargada de realizar dicho proceso. Mientras 

que el "sol azteca" padecerá días intensos, pues en próximas horas llevará a cabo el 'VIII Consejo Estatal donde 

elegirán al nuevo presidente y secretario general-del partido de manera provisional hasta noviembre del 2018. De 

igual forma, nombrarán a los integrantes de carteras al interior del Comité Ejecutivo Estatal "amarillo" y discutirán 

la inclusión al Frente Ciudadano por México capítulo Hidalgo. El plazo para registrar un convenio de coalición ante 

el IEEH vence el próximo 3 de enero del 2018.  (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
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El Independiente-Hoy PRD renueva su plantilla; se va Flores: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

en Hidalgo renovará hoy por consenso su dirigencia estatal y otros cuatro puestos, mientras que Ramón Flores 

Reyes descartó ser reelecto al frente del sol azteca. En entrevista, el hasta ahora líder perredista expresó que en 

días pasados se convocó al consejo del partido para este viernes, donde decidirán los espacios vacantes o renovación 

de funciones. “Se puede quedar quienes valore su equipo o su expresión que pueden continuar.” Sin embargo, 

Flores Reyes dijo que es necesario oxigenar las filas del partido, por lo que él se irá para que un nuevo presidente 

cubra el periodo de un año al frente de la institución política. La propuesta. De acuerdo con Flores Reyes, el 

partido está trabajando con los diferentes equipos para llevar una propuesta unitaria, por lo que su corriente interna 

Frente Democrático Hidalguense (FDH) podría continuar liderando. “Ese es el planteamiento, que como es 

sustitución, que cada quien conserve los espacios que tiene.” El perredista abundó en ese sentido que la mayoría 

está de acuerdo y recalcó que renovarán la presidencia, la secretaría general, asuntos electorales, planeación y 

ecología y medio ambiente. En noviembre de 2014, Ramón Flores Reyes, representante de la corriente Frente 

Democrático Hidalguense, ganó las elecciones internas como nuevo dirigente del comité ejecutivo estatal (CEE) del 

PRD. En meses pasados, el sol azteca anunció que, debido a la cercanía de los tiempos electorales, la renovación 

de la dirigencia en el partido sería por consenso y no por elección; además que las  personas que estén al frente lo 

harán por cerca de un año en lo que realizan nuevos comicios internos. (David Padilla Corona, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Realizamos un trabajo comprometido: Ramón Flores: (Redacción, Ojo: Política)  

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Confirma tribunal designación de consejeros INE: Una vez que la Sala Superior del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) que 

designó a los consejeros locales de 32 entidades, que apoyarán a la autoridad federal en los comicios del siguiente 

año, los primeros días de noviembre rendirán protesta los funcionarios para iniciar formalmente el proceso. Partidos 

políticos y ciudadanos impugnaron el acuerdo INE/CG448/2017, del Consejo General que aprobó la designación de 

los integrantes de los Consejos Locales en las 32 entidades federativas que se instalarán durante los procesos 

electorales 2017-2018 y 2020-2021. Durante el proceso de selección, las cúpulas manifestaron algunas 

observaciones hacia consejeros, sin embargo avalaron el acuerdo del INE, mismo que impugnaron. Al resolver el 

recurso de apelación, el pleno determinó que los agravios de los actores resultan infundados porque verificaron los 

requisitos de elegibilidad, así como las aptitudes y cono-cimientos jurídicos para ejercer el cargo, por otra parte 

inoperante debido a que los señalamientos son afirmaciones genéricas, dogmáticas, subjetivas y sin sustento 

probatorio alguno. Cabe mencionar que en Hidalgo emitieron observaciones hacia los consejeros electos por 

presunta cercanía con el Revolucionario Institucional (PRI). Del 1 al 5 de noviembre rendirán protesta los seis 

consejeros propietarios hidalguenses asignados son: Alfreda Alcalá Montaño, Francisco Javier Fragoso Silva, 

Verónica Hernández Pérez, Aarón Horacio Martínez Menchaca, Anel Narez Álvarez y Leticia Ocaña Mendoza. Así 

como los seis suplentes refieren a: Juan Aquiles Hernández Chávez, Gerardo Aguirre Reyes, Leticia Rivera López, 

Jesús Hernández Lechuga, Leticia Martínez Santos y Alicia Martínez García. (Rosa Gabriela Potter, página 08) 

Crónica-Quiere regidora su dieta integra: Exige la regidora independiente de Ixmiquilpan, Areli González 

Escamilla, el pago de dieta mensual íntegra, sin retenciones de cuotas partidistas, por ello interpuso un juicio de 

protección de derechos politicoelectorales ante el Tribunal Electoral del Estado (TEEH) contra la tesorería municipal 

y el alcalde de aquella demarcación. La asambleísta que formaba parte de la planilla municipal del Partido Acción 

Nacional (PAN) impugnó la omisión por parte del área de Finanzas en Ixmiquilpan, respecto a subsanar la dieta 

mensual íntegra, pues aparentemente descuentan las cuotas o aportaciones obligatorias hacia la cúpula "albiazul. 

De acuerdo con el Reglamento de Militantes del PAN los simpatizantes que sean designados funcionarios públicos 

en los gobiernos emanados del partido y que por su encargo devenguen un sueldo, contribuirán de manera mensual, 

al sostenimiento del comité en el que militen con la aportación de hasta el 2 por ciento (%) de su percepción neta. 

Cabe mencionar que González Fscamilla se declaró regidora independiente al interior del cabildo de Ixmiquilpan, 

por tanto, ingresó un medio de impugnación el pasado 16 de octubre ante la oficialía de partes de ese municipio, 

sin embargo, no aportaron respuesta alguna. Por tanto, el pasado 23 de octubre, en el expediente TEEH-JDC-

053/2017, a cargo del magistrado Sergio Zúñiga Hernández, otorgaron tres días para cumpl ir con los requerimientos. 

Otro aspecto a destacar es que el TEEH si tiene competencia para atender juicios ciudadanos que  exijan el pago 
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de dietas correspondientes a funcionarios municipales que todavía ostentan el cargo.  (Rosa Gabriela 

Porter, página 08) 

Capital Hidalgo-Contratará el INE a más de 800 en 2018: El Instituto Nacional Electoral (INE) abrió la 

convocatoria para el personal eventual bajo la figura de Supervisor o Supervisora Electoral (SE) y Capacitador o 

Capacitadora-Asistente Electoral (CAE), quienes se encargan de las actividades de capacitación y asistencia electoral 

en el proceso de 2018. Son aproximadamente 144 supervisores los que se requieren y 739 capacitadores electorales, 

que podrán manifestar su interés a partir del 16 de octubre de 2017 y hasta el 17 de enero del 2018. El supervisor 

electoral tiene la función de reunirse y verificar la información dada para registrar el avance de las actividades de 

la capacitación electoral e integración de mesas directivas de casilla. Mientras que los capacitado-res electorales 

son los responsables de convencer a las y los ciudadanos sorteados para que participen el día de la Jornada Electoral 

como funcionario de casilla, así como proporcionarles los conocimientos necesarios para que desempeñen un trabajo 

eficiente, eficaz y transparente. No pueden ser aspirantes, las personas que dentro de los últimos tres años se 

hayan desempeñado como representante de algún instituto político. Los interesados podrán pre -sentar su 

documentación a partir del 1 al 20 de diciembre de 2017 y del 2 al 17 de enero de 2018 en se-des fijas (Junta 

Distrital) o en sedes alternas que serán establecidas por las propias juntas ejecutivas. Los aspirantes a las vacantes 

deberán ser residentes del distrito electoral en el que pretendan desarrollar su actividad, porque se busca que 

conozca el área donde desarrollará las actividades. (Verónica Ángeles, página 06) 

C O N G R E S O 
Criterio-Proponen Congreso itinerante: La propuesta de que dos veces al año los integrantes de la Legislatura 

sesionen en recintos distintos al del Congreso de Hidalgo fue expuesta, ayer, por el diputado priísta Ernesto Vázquez 

Baca. De acuerdo con la iniciativa, se busca adicionar el capítulo I bis –que se denominará de las “sesiones 

itinerantes”–, del título quinto de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Hidalgo. Las sesiones 

itinerantes tienen como objeto promover una “mayor participación ciudadana, máxima publicidad y transparencia 

en la función legislativa”, según la propuesta presentada ayer ante el pleno de la LXIII Legislatura local. “La Junta 

de Gobierno, previo al inicio del periodo ordinario que corresponda, deberá someter a la aprobación del pleno la 

fecha, hora, municipio sede y recinto para la celebración de las sesiones itinerantes”, detalla la iniciativa del 

legislador priísta Asimismo, durante la sesión se exhortó a los 84 ayuntamientos a que informen al Congreso sobre 

los avances en la designación de los titulares de sus órganos internos de control, que forma parte de la 

implementación Sistema Estatal Anticorrupción (SEA). Según el acuerdo, las presidencias municipales deben dar 

cumplimiento a lo que mandata el artículo transitorio segundo, sobre la adecuación de su normatividad interna. De 

lo contrario, se les requerirá proceder con la designación, ya que es una obligación legal, indicó el diputado panista 

Jorge Miguel García Vázquez. De igual forma, ayer recibieron los acuerdos tarifarios para el ejercicio fiscal 2018 

para los organismos operadores de agua de Tulancingo y Cuautepec de Hinojosa. QUIEREN AL REAL COMO 

CUNA DEL PASTE La bancada de Nueva Alianza propuso declarar a Mineral del Monte Cuna del Paste en México, 

y a ese platillo, patrimonio gastronómico y cultural de Hidalgo. Se exhortó a la Secretaría de Educación Pública de 

Hidalgo (SEPH) para que informe al Congreso local sobre el número de escuelas que sufrieron afectaciones por el 

sismo, del pasado 19 de septiembre. (Marisol Flores, página 08) 

Crónica-Suman cinco que quieren ser auditor: Previo al cierre de la convocatoria para elegir al nuevo titular 

de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), hay cinco interesados en participar, informó la presidenta 

de la Junta de Gobierno, María Luisa Pérez Perusquía. Este viernes a las 16:30 horas cerrará la convocatoria para 

quienes estén interesados en participar por el cargo de Auditor; y hasta ayer por la mañana había cinco solicitudes; 

aunque se espera que se reciban más en el transcurso del día. Una vez que cierre el registro de solicitudes, la 

Comisión Inspectora de la ASEH, tendrá cinco días hábiles para validar los registros, pues en caso de no cumplir 

con alguno de los requisitos que marca la convocatoria, no se podrán dar como válidos. Al término de este periodo, 

se tendrán otros cinco días hábiles para realizar las entrevistas a cada uno de los aspirantes que cumplan con los 

requisitos y será la propia comisión, la encargada de llevarlos a cabo. Una vez que se culminé este proceso, 

realizarán un dictamen en el cual se propondrá una terna, la cual será sometida a votación del pleno y debe ser 

avalada por dos terceras partes de los diputados presentes. Al cuestionar a la legisladora respecto a las limitantes 

de participación, en caso de estar afiliados a algún partido político, señaló que tanto la Ley como la convocatoria, 

no impiden que participen miembros de institutos políticos, contrario a lo que ocurre con organismos ciudadanos, 
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pese a que serán los encargados de revisar las cuentas públicas de todo el estado. (Jocelyn Andrade, página 

05) 

Milenio-Mínimo, interés en presidir Auditoría: (Alejandro Reyes, página 09) 

El Independiente-Suman cinco aspirantes a auditor superior: (David Padilla Corona, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Siete registros para encabezar la ASEH: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Se agota el tiempo para elección del nuevo titular de la ASEH: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 05A) 

Síntesis-Sólo cinco personal se han registrado para encabezar la Auditoría Superior: (Jaime Arenalde, 

página 04) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio- “Problema de la UAEH es jurídico, no tema político”: El conflicto entre el Congreso y la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), debido al rechazo de la institución a la incorporación de un órgano interno 

de control, debe resolverse por la vía jurídica, pues no es un tema político, consideró el gobernador Omar Fayad 

Meneses. Comentó que lo han querido “subir al ring”, pero no lo hará porque no tiene facultad de resolverlo, ya 

que compete al Poder Legislativo. “He procurado no hacer pronunciamiento alguno, para no afectar el curso que 

debe llevar un asunto que no sólo es y está en manos del Congreso, sino que la UAEH tiene la posibilidad jurídica 

de argumentar al respecto”, sostuvo el mandatario. La casa de estudios tiene la opción de controvertir la disposición 

ante el Poder Judicial de la federación, por lo que, en su momento, dijo, sugirió al rector Adolfo Pontigo Loyola 

utilizar los mecanismos legales. “La instancia no es pelear en redes sociales o en medios de comunicación”, señaló 

el titular del Ejecutivo tras la inauguración del edificio de docencia de la Universidad Tecnológica de Tulancingo 

(Utec), “En la iniciativa original no iba el tema, lo subieron los diputados y la universidad tiene un diputado ahí 

(Miguel Ángel de la Fuente López, de Movimiento Ciudadano). Fue un tema ampliamente discutido”, expuso Fayad 

Las partes en conflicto, agregó el gobernador, deberán revisar que no haya inconstitucionalidad en la medida, pero 

pidió tener presente que a nivel nacional hay “una ola” por la transparencia y la rendición de cuentas que atañe por 

igual a sindicatos, partidos políticos, y órganos autónomos. 100 millones de pesos extraordinarios destinó el 

gobierno de Hidalgo para educación superior. Tulancingo tuvo la mayor inversión. 35 millones de pesos costó el 

edificio de docencia de la Utec inaugurado ayer, a lo que se sumarán 30 millones de pesos más para nueva 

infraestructura. "Sé que me han querido subir al ring, pero no me subo porque es un tema del Congreso. En la 

iniciativa original no iba el tema, lo suben los diputados y la universidad tiene un diputado ahí”. (María Antonieta 

Islas, página 05) 

El Independiente-Autonomía de UAEH no debe ser tocada ni trastocada: Fayad: (Daniel Martínez, 

página 04) 

Capital Hidalgo-Clave, respetar transparencia en organismos: Omar Fayad: (Sergio Juárez, página 07) 

Síntesis-Intacta, la autonomía de la UAEH: (Edgar Chávez, primera plana) 

Criterio-“No se opone a órganos, quien no oculta nada”: El secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, 

señaló que “el que no tiene nada que ocultar, no tiene por qué oponerse”, en relación con el rechazo de la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) a la incorporación de un órgano interno de control, como lo 

establece el Sistema Estatal Anticorrupción (SEA). La semana anterior, autoridades universitarias –encabezadas por 

el rector Adolfo Pontigo Loyola– iniciaron una campaña contra la asignación de entes fiscalizadores, con lonas y la 

difusión en redes sociales de la opinión de especialistas que consideran la medida vio latoria de la autonomía 

universitaria, como es el caso de Raúl Carrancá, maestro emérito de la UNAM Tras acudir a la entrega de pagos a 

beneficiarias del programa Ven Mujer Emprende, del Instituto Hidalguense de la Mujer (IHM), el funcionario 

consideró que el titular de la UAEH está equivocado en sus juicios “No se da bajo ninguna circunstancia la violación 

a la autonomía que dicen algunas personas, entre otras, el rector, yo creo que está equivocado”, expuso Vargas 

sostuvo que el Poder Legislativo fue “minucioso” en la aprobación de estas figuras consideradas en el Sistema 

Estatal Anticorrupción (SEA) “Los estudios que se hicieron sobre la materia por parte del Congreso, que es quien 

aprueba, así lo indican”, dijo el servidor, quien aseguró que nadie está por encima de la transparencia y la rendición 

de cuentas Para el secretario, la postura de la casa de estudios no es un berrinche, sino que busca “proteger otro 

bien jurídico que no es el adecuado” IEEH Y TEEH Vargas recordó que a diferencia de la UAEH, la presidenta del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, Guillermina Vázquez Benítez, y el titular del Tribunal Electoral de la 
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entidad (TEEH), Manuel Alberto Cruz Martínez, dieron “la bienvenida y saludaron con respeto esta decisión del 

Congreso local”, expuso.. (Emmanuel Rincón, página 07) 

El Independiente-Contradice Simón Vargas al rector de la Autónoma, Adolfo Pontigo: (Lourdes 

Naranjo, página 04) 

Plaza Juárez-Nadie por encima de la transparencia: Simón Vargas: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

03A) 

Síntesis-Vargas: Órganos de control interno no atentan contra las instituciones: (Edgar Chávez, 

página 03) 

Capital Hidalgo-Reanudarán las mesas políticas en noviembre, afirma Vargas:  A mitad de noviembre se 

podrán reanudar las mesas políticas con los presidentes de los partidos políticos, de acuerdo con el secretario de 

Gobierno, Simón Vargas Aguilar. Explicó que ha mantenido contacto con los presidentes de todos los partidos, por 

lo que se tienen agendas de trabajo con temas como construcción de políticas públicas, gestoría. Sin embargo, el 

funcionario estatal aclaró que el presidente de Morena es el único que no ha querido mantener comunicación con 

el gobierno; agregó que uno de los acuerdos de la mesa es darle continuidad a los trabajos, con las dos mesas que 

se tenían, una política y otra técnica. "Se trabajará en eso, porque el perfeccionamiento de la vía electoral y 

democracia siempre hay que estarlo atendiendo", explicó el funcionario. Vargas Aguilar dijo que ahora se analizará 

el siguiente paquete de reformas, empezando por el tema de la violencia de género.  El secretario de Gobierno 

agregó que no pude decir más temas, "hasta que no nos sentemos, reanudemos y fijemos la agenda, no sería 

correcto de mi parte decir". Asimismo, el secretario de Gobierno dijo que seguirán haciendo el llamado al presidente 

de Morena hasta "el cansancio, éste es un gobierno de diálogo".  (Sergio Juárez, página 07) 

Milenio-Retomarán diálogo con partidos en noviembre: (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Acciones por educación, en Hidalgo, son una prioridad: “En mi gobierno la educación es prioridad, 

por ello estamos dotando a los estudiantes las herramientas para que salgan adelante”, afirmó el gobernador Omar 

Fayad Meneses, durante el recorrido de supervisión en la Escuela Primaria “Amado Nervo” de Mixquiahuala. Durante 

la tarde este 26 de octubre; el jefe del Ejecutivo en Hidalgo y el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

federal, Aurelio Nuño Mayer, supervisaron los trabajos de reconstrucción de uno de los planteles educativos 

siniestrados tras el sismo del pasado 19 de septiembre, ubicado en el Valle del Mezquital. El mandatario hidalguense 

dio a conocer que será el Instituto Hidalguense de la Infraestructura Física Educativa (Inhife) el responsable de 

supervisar los trabajos de reconstrucción, que tan sólo en Mixquiahuala ascienden a 3 millones 400 mil pesos. Por 

lo que en breve 702 alumnos, tanto del turno matutino como del vespertino, que provisionalmente asisten a clases 

en 11 aulas fijas, ocho adaptadas y tres móviles, bajo la supervisión de 28 profesores, podrán reintegrarse a sus 

actividades escolares normalmente. Las autoridades constataron las condiciones del inmueble en el que ocho aulas 

resultaron severamente afectadas; fueron los propios docentes, padres de familia y alumnos quienes solicitaron al 

funcionario federal su intervención para recuperar los espacios de estudio. “Quiero que como padres de familia 

tengan la certeza, de que la administración estatal trabaja con una visión por un mejor desarrollo educativo para 

sus hijos y darles la mejor atención educativa”. Fayad Meneses hizo un reconocimiento para los educadores de 

Hidalgo, por el apoyo y hacer hincapié en inculcarles valores a los niños y jóvenes de la entidad hidalguense. 

Agradeció al Gobierno Federal el apoyo y compromiso hacia el estado, por la transformación y desarrollo de las 

familias de los 84 municipios, en las diversas obras, acciones y programas sociales. Aurelio Nuño detalló que se 

atenderán las 16 mil escuelas afectadas, de las que 11 mil presentan daños menores, y 5 mil que necesitan una 

reconstrucción parcial, entre las que se encuentra el caso de la Amado Nervo, de esta demarcación hidalguense. 

Destacó que con el programa “Mi primer Empleo” se apoya a los jóvenes egresados de las universidades públicas 

para que se inserten en el sector laboral. Más tarde se trasladaron a Tulancingo, para hacer la inauguración del 

edificio de la Unidad de docencia en la Universidad Tecnológica (Utec). (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Nueve escuelas de Hidalgo para reconstrucción total: (Redacción, página 10) 

El Sol de Hidalgo-UTEC de Tulancingo, millonaria inversión: (Concepción Ocádiz / Felipe Vega, primera 

plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Guadarrama manda en el PRD:  

Este día se tiene planeado dar inicio al proceso de renovación dentro del PRD de Hidalgo donde se espera que el 

actual dirigente, Ramón Flores Reyes, presente su solicitud para separarse de la presidencia del partido luego de 

tres años de altibajos. Muchos pensarían, como su servidor escribió ayer en este espacio, que se trata de un 

momento idóneo y estratégico para reposicionar al sol azteca en la entidad y sus municipios; sin embargo poco o 

nada habrá de pasar luego de que se supiera que no participarán los allegados al senador Isidro Pedraza Chávez, 

quien ni siquiera estarán en la sede estatal en Pachuca. Ante ello queda libre el camino de nueva cuenta para que 

las corrientes del profesor José Guadarrama Márquez se turnen la estafeta y dicen que el que es tará asumiendo de 

forma interina será Gustavo Cortés Bravo, quien se desempeña como secretario de Finanzas del comité perredista. 

Al ser parte de la actual dirigencia, sobra decir que es de los alfiles del Frente Democrático Hidalguense, la 

organización del profesor Guadarrama que mueve los hilos del PRD en la entidad, ya que además de compartir la 

profesión y camino normalista del Mexe, no está peleado con sectores como la Coduc, la propia UFIC o cualquiera 

de las tribus que se disputan el partido. Quienes no estarán en el evento, pactado en un salón de eventos de la 

ciudad de Pachuca a las 16:00 horas, lo harán en la región de Tula-Tepeji donde el senador Isidro Pedraza y sus 

partidarios estarán realizando un evento del Frente Amplio Democrático con miras a la alianza de oposición para 

2018. ¿Qué pasará entonces con el PRD en Hidalgo?, se analiza un escenario en donde una vez concluida la toma 

de protesta de quien estará el frente de la nueva dirigencia, quienes se oponen a ella den paso a la impugnación 

ante las instancias correspondientes tanto en su instituto político como en los tribunales electorales. Con el cambio 

no se sabe a ciencia cierta cómo quedará acomodado el PRD en los municipios, y solo resta esperar a que de nueva 

cuenta el ganador de las carteras y posiciones al interior sea el profesor Guadarrama quien se vuelve a imponer 

dentro del partido. Lo que sí deben reconocer los perredistas de Hidalgo es que es gracias al ex senador de Jacala 

que muchos han alcanzado posiciones como diputados federales, locales, presidentes municipales y espacios dentro 

del comité estatal y actualmente es él quien trae la verdadera organización de cuadros al interior, de operación 

logística y de estrategia política para los momentos de toma de decisión. El senador Isidro Pedraza tendrá que 

redoblar esfuerzos y buscar tumbar en la mesa lo que no podrá hacer este viernes, pues al no acudir junto a sus 

seguidores no estará avalando lo que se determine o decida en el futuro inmediato del partido que puede ser la 

gran sorpresa para las elecciones venideras, o de plano, la confirmación de la debacle y fin de lo que fue el proyecto 

de la izquierda mexicana del siglo pasado. 

 

 (Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Mineral de la Reforma, su débil policía:  

Una vez que alcanzó la aspiración más anhelada de su vida, Raúl Camacho, presidente municipal de Mineral de la 

Reforma, "se sacó la rifa del tigre". Cuando aspiró al cargo por primera vez, el partido al que pertenecía consideró 

que en 2006 no era su tiempo, como tampoco lo fue en 2009 y 20012, por eso es que Camacho decidió cambiar 

de camiseta partidista. Fue hasta el año pasado, por la vía del Partido Acción Nacional, como Camacho alcanzó en 

las urnas el triunfo que lo llevó a despachar en las oficinas ubicadas en el centro de Pachuquilla, localidad de la que 

es oriundo. Sin embargo, Mineral de la Reforma es mucho más grande que Pachuquilla y, al inicio del presente 

siglo, especialistas en desarrollo urbano y población, determinaron que en Centro América, Mineral de la Reforma 

era el municipio que registraba el mayor crecimiento en esta zona del continente. Pero la expansión de Mineral de 

la Reforma, jamás estuvo al parejo del desarrollo social, y uno de los efectos inmediatos de esta explosión, impactó 

en el crecimiento de la inseguridad, especialmente en los nuevos desarrollos habitacionales. Los que conocen el 

mapa electoral de Mineral de la Reforma, saben que, cuando se ganan los votos, en las casillas de la Providencia, 

se tiene prácticamente ganado el municipio, "en la bolsa" dicen los mineralenses.  Y en efecto, ese crecimiento 

ocurrido al margen de toda planeación ordenada, provocó la llegada a la Providencia de personas provenientes de 

municipios mexiquenses, como Nezahualcóyotl, Tlalnepantla, Ecatepec, Los Reyes la Paz, Texcoco, Tecámac y 
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muchos más. A los habitantes recién llegados, le siguieron capitalinos, el decir, personas que decidieron dejar 

colonias como la Doctores, Tepito, Bondójo, la Merced y otras localidades populares de la Ciudad de México, para 

asentarse en Mineral de la Reforma. Así es como está conformada la población en los nuevos desarrollos 

habitacionales de ese municipio, y la llegada de nuevos colonos, tampoco se detiene en fraccionamientos como 

Chavarría, Tuzos, la Calera y el Saucillo. En esta composición poblacional, uno de los problemas más agudos es el 

terna de la inseguridad, el robo a casas habitación, a transeúntes, de autos, autopartes, a establecimientos 

comerciales, amén del sexo servicio en las calles y la operación de antros clandestinos y giros negros, graves 

problemas que la actual autoridad de la Reforma no ha podido resolver. Si a ese cultivo de transformación social, 

se suma la amenaza de la policía municipal, de parar labores por los derechos que presumiblemente les han sido 

recortados, los riesgos en Mineral de la Reforma tenderán a acentuarse. El erróneo slogan de campaña, que hace 

un año "vendió" Camacho a los mineralenses decía, "vamos a cambiar la historia", aunque sus estrategas, olvidaron 

que la historia es algo que está inscrito en el pasado y definitivamente no volverá. Y sin embargo, las autoridades 

de Mineral de la Reforma, luego de un año y un mes, no atinan a definir cómo solucionar los problemas del presente 

y mucho menos, evitar que se repitan en el futuro. Si el conflicto de los policías estalla, las cosas podrían complicarse 

para el gobierno del municipio, que pese a todo, aún que crece en medio del caos. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-… 

 

La esperanza en una nube:  

He recorrido varias veces la carretera que va de San Cristóbal de Las Casas al caracol zapatista de Oventic, donde 

está enterrado mi padre. A mitad del camino se encuentra San Juan Chamula. Ahí la iglesia es sede de un ritual 

sincrético: sobre un suelo tapizado de hojas de juncia, los chamanes pronuncian su salmodia y beben alcohol en 

botellas de Pepsi-Cola, talismán de poder en una región donde el “progreso” llega en forma de refrescos. Desde 

hace algunos años, los migrantes que regresan a la región con dinero aportan otra mezcla de culturas: palacetes 

de monoblock estilo español-californiano. Un poco más adelante los poblados cambian en forma tan radical que 

tienen otro huso horario, ajeno a la hora nacional de verano. En la densa niebla aparecen rostros con pasamontañas. 

El 19 de octubre, a un mes del terremoto, una larga caravana hacía cola en las inmediaciones del caracol de Oventic 

para escuchar a María de Jesús Patricio Martínez. Por los altavoces se oía la alegre “cumbia de Marichuy” que 

acompaña la lucha de una mujer indígena por llegar a la boleta en las elecciones presidenciales de 2018. La “plaza” 

de Oventic es un claro hundido en la montaña, rodeado de coníferas. Hacia ahí se desciende por un camino de 

tierra, bordeando las cabañas de madera de la Junta de Buen Gobierno, el auditorio para las asambleas, el hospital, 

la tienda de artesanías La Resistencia. El escenario estaba cubierto por una nube. Como en las leyendas del origen, 

una voz surgía de ahí: “Nunca más un México sin nosotros”. Entre los jirones de niebla se distinguían pasamontañas, 

gorras de beisbolista, sombreros de palma, las prendas de los zapatistas, los curiosos y los “neutrales”. Ninguno de 

los discursos fue interrumpido por vítores. Un silencio reconcentrado absorbía las palabras:  “Compartimos los modos 

y los caminos”, Marichuy aludió a las bases de apoyo zapatistas. Su mensaje, conciso y directo, denunció la exclusión 

que padecen las mujeres indígenas bajo el machismo capitalista y las trabas del INE para que los menos favorecidos  

participen en la contienda. Luego invitó a tejer desde abajo una gran telaraña para transformar la rabia en esperanza 

y organización. El acto continuó con testimonios de un mismo dolor en diferentes escenarios: una madre habló del 

hijo que perdió en tiempos de López Portillo y otra de la desaparición forzada del suyo en Ayotzinapa. Guadalupe 

Vázquez Luna, que a los diez años atestiguó la matanza de Acteal, pidió perdón a la comunidad tzotzil por no usar 

su idioma y enhebró en español un discurso sin fronteras, donde propuso “mover el mundo”. La palabra no altera 

la rotación del planeta; logra algo más importante: imaginar otro planeta. “No vamos a provocar una guerra; 

queremos recuperar lo que de por sí nos pertenece”, Vázquez Luna se refirió a la tierra que numerosas comunidades 

conocen desde siempre y no han poseído nunca. Esta reivindicación no tiene un propósito aislacionista: contar con 

un territorio comunitario es el prerrequisito para integrarse a un país horizontal, sin aduanas interiores. El 

universalismo indígena se basa en la cultura de la escucha. Ahí, “la palabra es oído”. Quien habla no lo hace para 

singularizarse sino para conectar con el sentir colectivo. Expertos en marginación, los tzotziles han construido un 

lenguaje refractario a las exclusiones. No es casual que una y otra vez su rítmica prosodia reitere un vocablo: 

vo’otik, “nosotros”. ¿Puede el sueño de los pueblos originarios formar parte de la democracia? El INE ha creado 
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condiciones discriminatorias para recolectar firmas a través de celulares de última generación en un país desigual, 

donde muchas regiones carecen de conectividad. En su visita al cementerio, Hamlet encara la extraña democracia 

de los muertos. Los pobres que se suicidan no merecen una tumba; en cambio, los ricos pueden morir por propia 

mano sin ser desterrados: “Lo más triste es que los poderosos tengan autorización en este mundo para ahogarse o 

colgarse ellos mismos, más que sus hermanos”. El INE ofrece un panteón de ese tipo. Detrás del presídium de las 

mujeres indígenas había una inmensa bandera de México. “Hay otros mundos, pero están en éste”, escribió Paul 

Éluard. Por unas horas, bajo la nube de Oventic, estuvimos en un país distinto.  

 

(Juan Villoro, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Los que se están aprovechando a lo grande que no hay titular en la Auditoría Superior del Estado de 

Hidalgo son los ex presidentes municipales que aún tienen cuentas por aclarar de ejercicios de 2015 como el caso 

de Gregorio Hernández de Actopan o Jaime Allende de Tula quienes astutamente han librado las 

acusaciones por desvíos de recursos gracias a una impecable defensa jurídica; sin embargo dicen que falta 

la revisión de 2016 donde saldrán los mayores trapos, uno de ellos, el que involucra a la actual regidora Luz 

del Carmen Herrera Avilés, ex tesorera en Actopan. 

:Que Hablando de la Ciudad del Convento el que sigue cometiendo despropósitos es el edil Héctor Cruz 

Olguín, pues ahora en su intento de hacerse el buen gobernante quiso eliminar la oficina de  Espacio Poder 

Joven por considerar que sus ideas son mejores; lo que no sabía el alcalde es que dicha oficina fue reconocida con 

dos premios nacionales por el gobierno federal, fue visitada por una delegación de jóvenes coreanos y es modelo 

de trabajo con jóvenes para el país al grado de tener incluso recursos del orden federal. 

:Que Ayer en la empresa de lubricantes Alpha Procesos se suscitó una explosiónen sus instalaciones, por lo 

que bomberos de Pachuca, Tizayuca y Estado de México acudieron al combate del siniestro que fue de tal 

magnitud que la estela de humo se apreciaba desde Ecatepec. Afortunadamente no hubo pérdidas 

humanas que lamentar y las instituciones de ProtecciónCivil y emergencias actuaron en tiempo y forma para 

reducir el peligro y controlarlo por la tarde-noche. 

:Que El legislador ErnestoVázquez Baca en el ánimo de seguir promoviendo la participación ciudadana de 

la LXIII Legislatura  propuso sesionar dos veces al año fuera del recinto oficial para que de aquí en adelante los 

diputados locales tengan que fortalecer la comunicación con la población y hacerlos parte en la discusión y 

aprobación de reformas a las leyes del estado y la creación de nuevas. Se espera una respuesta positiva a la 

iniciativa, ya que urge que los políticos acudan directamente a donde están los problemas de la gente. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"No lo puedo decir hasta que no nos sentemos y reanudemos y fijemos la agenda; en respeto a ese acuerdo con 

los partidos políticos cuando se reanude (la mesa de diálogo) lo primero que se hará será definir la agenda” 

Simón Vargas Aguilar 

Secretario de Gobierno, sobre temas a analizar para reformas al Código electoral 

 

"Me enamoré totalmente de La Catrina, mi esposo Juan José Ambrocio Zavala me tatuó, yo siento que estoy 

haciendo un aporte chiquitito a la gran cultura mexicana que yo respeto y admiro mucho,  deseo mostrar con orgullo 

la tradición de muertos” 

Lina Matilde Sánchez 

Tatuadora profesional en entrevista 
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"En la actualidad existen más de 150 familias que viven de la elaboración de este producto tan solo en el municipio 

de Mineral del Monte, sin contar lo cientos de familias en los demás municipios hidalguenses y en el resto del país”  

Marcelino Carbajal Oliver 

Diputado, sobre iniciativa para nombrar a Mineral del Monte Cuna del Paste en México 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que todo parece indicar que el próximo 3 de noviembre se llevará a cabo una visita presidencial a la entidad; 

trascendió que Enrique Peña Nieto estará en Tula de Allende, en la refinería Miguel Hidalgo, donde anunciará una 

importante inversión industrial de Petróleos Mexicanos en la región, la cual ha visto sólo anuncios desde la supuesta 

construcción de una refinería en el sexenio de Calderón. 

 

que quien quedó ayer muy mal parado fue el alcalde de Tulancingo, Fernando Pérez, quien fue balconeado por el 

gobernador Omar Fayad, quien le indicó que la responsabilidad de cuidar las calles era del municipio y que, por lo 

pronto, el excomunicador ha convertido a la Tulancingo en una ciudad de primera, pues con tanto bache los autos 

no pueden poner segunda. 

 

que el que ahora respeta mucho la ley es el regidor perredista de Atotonilco de Tula, Efraín Pedraza, quien ha 

creado una cuenta de Facebook para dar a conocer sus posturas al interior del Cabildo; sus detractores dicen que 

eso hubiera hecho cuando era secretario municipal, en la pasada administración, cuando los excesos eran el pan 

nuestro de todos los días. Lo bueno es que el ahora asambleísta ya cambió y dice que se porta bien. ¿Será? 

 

que la oposición a la instalación de parquímetros sigue vigente y quedó demostrado este jueves cuando personal 

de Moviparq se presentó en el mercado Revolución a instalar los aparatos; sin embargo, fueron obstaculizados por 

opositores de la calle Adrián Guerrero, encabezados por la vocera del movimiento, Araceli Ramírez.  

 

que ayer se unieron los trabajadores de Telmex al movimiento de los vecinos de la colonia Periodistas de la capital 

del estado, en contra de la instalación de los parquímetros, ya que al iniciar los trabajos para la colocación de las 

bases de concreto para montar las máquinas en las afueras de las oficinas de esa compañía, a un costado del 

mercado Revolución, tanto trabajadores de Telmex y vecinos impidieron que los albañiles prosiguie ran con esa 

tarea. 

 

que quien se quedó sin aforo en su comparecencia en el Congreso del estado fue el procurador Ramiro Lara Salinas, 

a quien sólo lo acompañaron diez diputados locales, de los 20 que originalmente ingresaron, pues estaban muy 

cansados tras tres horas de escuchar al secretario de Salud, Marco Antonio Escamilla. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Esa malsana costumbre de aventar la piedra, (desde el cuarto piso al congreso), y esconder la mano 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Vocales Extraviadas… 

 

Hace falta dinero:  

 Al llegar noviembre, los ejercicios fiscales municipales entran en zona de cierre y con ello, los apuros económicos 

que históricamente sufren los alcaldes para “cuadrar” sus cuentas. El 2017 fue un año de disciplina fiscal en lo que 

al gobierno de Hidalgo respecta, las cifras de eficiencia crecieron cada trimestre y fue la Secretaría de Finanzas la 

que llega al último tercio del año con las mejores calificaciones por parte de la Auditoría Superior (ASEH). 

Desafortunadamente las condiciones del país en materia presupuestaria calaron hondo en las partidas destinadas 
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a los estados y el año termina con una expectativa poco optimista para el 2018; por si fuera poco, el próximo, 

tendremos elecciones y buena parte de los recursos públicos irán a los partidos políticos. Hasta el momento, ningún 

alcalde se manifestó en el sentido de requerir el apoyo del estado para cubrir sus gastos de gasto corriente, 

principalmente en lo que se refiere al pago de aguinaldos y prestaciones a sus empleados. Pero aún es temprano 

para esto. Es sólo cuestión de tiempo para que los alcaldes, levante la mano, y pidan la intervención del gobernador 

Fayad Meneses para cubrir el pago de estos derechos, algo que sucede, tristemente cada 12 meses y en algunos 

casos hay municipios donde todos los años de una administración se presenta el mismo problema. En este momento, 

los secretarios que integran el gabinete estatal, cumplen con una agenda de comparecencias ante los diputados 

locales, glosa del 1er Informe de actividades del gobernador de Hidalgo. En todas las presentaciones, los 

funcionarios mencionaron el problema que representa la restricción al presupuesto, así como la necesidad de hacer 

mayores inversiones el año siguiente. Por ahora los asuntos electoral y político acaparan la atención de los medios 

y de la opinión pública, pero se avecina un escenario financiero muy complicado para las finanzas y de esto nada 

han dicho… aún. 

 

 (Andrés Torres Aguirre, página 03) 

La Crónica de Hoy-Punto por Punto… 

 

Los tiempos de Godos:  

Si alguien tiene claro sus tiempos y procesos dentro del Partido Revolucionario Institucional (PRI) es su dirigente, 

Leoncio Pineda Godos, que en las últimas consolidó uno de los procesos más complicados frente al escenario adverso 

que tienen en el 2018, recomponer la unidad interna de los diferentes grupos y evitar el choque con los personajes 

que durante décadas se han sentido dueños de espacios y del control priista. Pineda Godos supo de su regreso a 

Hidalgo, incluso antes del proceso en que se elegiría al actual gobernador, pero se mantuvo como hasta ahora, con 

un perfil bajo y una observación precisa de los movimientos que dieron todos y cada uno de los actores polí ticos, 

de las cabezas de los grupos internos que decían tener controles territoriales y que al final fueron derrotados en las 

urnas. Su ingreso oficial al edificio de Colosio desató las críticas de esa ala que dice tener experiencia y haber 

contribuido al crecimiento de su partido, esos que todavía envían mensajes con sus testaferros en diferentes 

espacios y círculos en Pachuca y Tulancingo por citar un ejemplo,  pero que se niegan a dialogar y entrar en ese 

proceso franco de reacomodo necesario para poder construir el trabajo que se requiere frente a la elección que se 

avecina. El  líder tricolor hizo algo que lo ha fortalecido hasta ahora, escuchar a eso que llaman estructura a esos 

grupos que la mayoría ha desairado y abandonado, a los que muchos dicen representar pero que nadie se preocupa 

por atender y con ellos iniciar la compactación que seguramente podría derivar en el desplazamiento de viejos 

liderazgos que ya son muy costosos y poco rentables electoralmente. Por ahora Godos entendía bien el mensaje 

para lo que fue traído, no estorba a la jefatura política del estado y mantiene un proceso de cicatrización eficiente, 

fino y que parece terminará por sepultar a esos grupos cuyo declive se confirmó la noche del 6 de junio del año 

pasado, habrá que estar atento de los escenarios que se tendrá en las próximas semanas y que seguramente 

tendrán efecto en la dirigencia estatal del tricolor. 

 

DE MI TINTERO. El Procurador del estado Javier Ramiro Lara Salinas mantiene una lucha interna que le ha 

permitido en este primer año consolidar su autoridad incluso dentro del mismo gabinete del gobernador Omar Fayad 

Meneses, su lucha frontal contra la corrupción sacudió las esferas del ministerio público y de la Policía investigadora. 

Sus decisiones han tenido el respaldo del mandatario estatal y habrá que esperar ahora que dé resultados la 

profesionalización en diferentes áreas, donde las deficiencias que heredo son muy evidentes.  

 

(Leonardo Herrera, página 05) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-ROSARIO LIRA: Muy al pendiente está la titular del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de 

Tulancingo de las actividades que a esta área competen, pero además focaliza labores para difundir tradiciones y 

es por ello que, con antelación, habló de la ofrenda que instalará este organismo, con motivo del Día de Muertos; 

el personaje a honrar será Rodolfo Guzmán: “El Santo”.   

  

Abajo-ALDO MOLINA: Bien se sabe el alcalde de Tenango de Doria no es el más destacado en la región y es que 

por más detalles que se quiera destacar de las acciones emprendidas desde la administración que encabeza, está 

más que claro que las quejas crecen. Quizá lo suyo no son las relaciones públicas, pero parece que el trabajo 

tampoco se le da muy bien. 

  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

SENTADOS 

 Este jueves notaron los grillitos que fue Mayka Ortega quien llamó al orden; resulta que tras la 

propuesta para declarar al paste como patrimonio cultural gastronómico de Hidalgo se desató “la 

comilona” en el Congreso. Varios diputados decidieron dejar sus asientos para degustar de este típico 

platillo, entonces en la intervención de Ana Bertha Díaz la falta de cuórum fue más que evidente. 

Ortega Eguiluz pidió muy a su estilo a los legisladores que regresaran a su sitio, para continuar con la 

sesión.    

 

DEL CONGRESO Y ALGO MÁS… 

 Dicen los grillitos que Luis Alberto Marroquín, diputado por el distrito de Tulancingo, mostró un total 

desconocimiento, inexperiencia o falta de compromiso con el reglamento de las comparecencias. 

Contaron los grillitos que durante la que dirigió -por ser el presidente de la Comisión de Salud, este 

miércoles, duró cerca de cinco horas (y eso que no inició a la hora pactada) y no precisamente por los 

innumerables temas a tratar con el secretario de Salud, Marco Escamilla Acosta, sino porque no metía 

en cintura a los legisladores que excedieron en todas las ocasiones, los tres minutos pactados, 

llegando hasta 10 minutos por intervención, lo que obviamente causó que la comparecencia del 

procurador hidalguense, Javier Lara Salinas, se postergara por más de 3 horas. 

Hablando de legisladores, extrañó ver a Cipriano Charrez, diputado por Ixmiquilpan en comparecencias pasadas. 

Esto debido a que durante la de Laman Carranza de la recién estrenada Unidad de Planeación y Prospectiva, pidió 

el representante del “blanquiazul” que se hablara de los resultados del trabajo de las demás dependencias del 

gobierno del estado. Oiga diputado Charrez, ¿no hubiera sido mejor que acudiera a las comparecencias y usted 

mismo preguntara? 

 

DÍAS 

 Confirmaron los grillitos que estudiantes de niveles básicos tendrán dos viernes seguidos sin asistir 

a clases. Hoy, es el último viernes de octubre y se celebran los ya acostumbrados Consejos Técnicos 

Escolares, y el siguiente, 3 de noviembre, no habrá clases en seguimiento al 1 y 2 de noviembre, por 

el Día de Muertos. 

 

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-“Televisa no tiene candidato para 2018”: Tras el anuncio de que deja la Dirección General de 

Grupo Televisa en manos de dos cercanos colaboradores, Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez, quienes 

encabezarán una codirección, acepta que más que preocuparles la persona o el partido ganador, “nos interesa el 

proceso mediante el cual se elija a quien gane”, que sea en un marco de respeto a la ley, a los electores y que no 

haya sombra de duda. Espera también que se privilegie la propuesta y no los ataques. En entrevista telefónica con 

EL UNIVERSAL, Azcárraga Jean, quien se encuentra en Nueva York y sigue siendo presidente ejecutivo del Consejo 

de Administración con responsabilidad directa del futbol de Grupo Televisa, incluyendo al equipo América, así como 

de la Fundación Televisa, dice que los cambios no son por los comicios, pues se prepararon hace año y medio. 

Niega que por salud haya tomado la decisión (Ricardo Gómez, primera plana) 

La Jornada-Sigue en suspenso el caso Niego Castillo: El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos 

Ramírez Marín, y el coordinador del PRI en San Lázaro, César Camacho Quiroz, insistieron en que Santiago Nieto 

Castillo es probable responsable de delitos contra la administración pública, al revelar información protegida de 

investigaciones en curso por parte de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). 

Ramírez Marín consideró inviable el retorno de Santiago Nieto a la Fepade, pues ‘‘yo creo que la ha perdido 

definitivamente. En estos momentos la conclusión más sensata es que Santiago Nieto no puede seguir siendo el 

fiscal. Bastaría que una sola de las fuerzas políticas tuviera razones fundadas y comprobadas para desconfiar de él, 

como para que ya no siguiera siendo el fiscal; una sola de las fuerzas políticas que pudiera comprobarlo. ‘‘Hay 

muchos casos donde tuits de Santiago Nieto, frases suyas, declaraciones, pusieron en peligro la seriedad y la 

responsabilidad del trabajo que hace la fiscalía. Por el número de consignaciones que ha cumplimentado, vemos 

que además ha sido un trabajo pobrísimo, eso sí, rico en declaraciones, en especulaciones, pero ¿y los resultados?. 

(Andrea Becerril / Víctor Ballinas, página 03) 

Excélsior-Sabían del riesgo de derrumbes; autoridades capitalinas informan al Senado: ntes del 19 de 

septiembre pasado, las autoridades capitalinas detectaron 260 mil edificios dañados, incluso desde 2012 advirtieron 

de 12 mil 714 edificios con riesgos, tan sólo en seis colonias. Ayer, el Senado recibió un informe del Gobierno de la 

Ciudad de México, con datos hasta antes del sismo del 19 de septiembre, donde se observa que 534 edificaciones 

tienen fallas estructurales, seis mil 281 son de riesgo medio y cinco mil 899 de riesgo menor. Para atender la revisión 

de los 260 mil inmuebles que necesitan evaluación se requieren 208 millones de pesos. Elaborado por el Instituto 

de Seguridad de las Construcciones, el informe precisa que en 2015 y 2016 dictaminó en la ciudad un total de 535 

inmuebles; de ellos 206 son de alto riesgo; 109 requieren  mantenimiento y 220 “diversas respuestas”. En la revisión 

a la unidad Nonoalco Tlatelolco, advirtió que tiene “desplomes por arriba de los límites de servicio permitidos, 

además de tener las celdas de cimentación inundadas”. Sabían de anomalías en edificios nuevos El 

documento informa que para atender la revisión de 260 mil construcciones se requieren 208 millo nes 

de pesos El gobierno de la Ciudad de México informó al Congreso de la Unión que desde 2016 sabía de anomalías 

en las edificaciones nuevas de la capital del país; que antes del sismo del 19 de septiembre , detectó que 260 mil 

edificios requerían atención, y le reveló que desde el año 2012 encontró 12 mil 714 edificios con riesgos en seis 

colonias, de ellos 534 con fallas estructurales, seis mil 281 con riesgo medio y cinco mil 899 con riesgo menor.  

Elaborado por el Instituto de Seguridad de las Construcciones en el Ciudad de México (ISC), el informe fue solicitado 

por la senadora del PRI, Verónica Martínez, desde julio, pero se aprobó en agosto y lo recibió ayer el Senado.  El 

reporte entregado a los legisladores muestra que se han realizado revisiones de diversas Unidades Habitacionales; 

sin embargo, en el listado no aparece el Multifamiliar de Tlalpan, que el 19 de septiembre vio caer uno de sus 

edificios. (Leticia Robles de la Rosa) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

La elástica ética del exfiscal:  

En lo de Santiago Nieto hay dos hechos clave, en apariencia contradictorios mas no excluyentes, que a vuelo de 

pájaro no se notan, pero los senadores que claman por la restitución fingen ver solo el primero: a) En la entrevista 

(18 de octubre) que Reforma dio de principal: Solicitó Emilio Lozoya a la Fepade que lo exonerara/ Presiona al 

fiscal por PRI-Odebrecht, el hoy ex fiscal no reveló un solo dato de la investigación sobre el ex director de Pemex y 

la empresa de los sobornos multinacionales. b) Lo que en el texto se le atribuye a Nieto (¡entre comillas!) es 

que Lozoya le pidió en una carta “que yo haga un pronunciamiento público sobre su inocencia”,  y que en la misma 

“refleja en gran medida la impunidad, es decir, el planteamiento de que soy una figura pública. La autoridad se 

tiene que disculpar. Esto es lo que me parecía particularmente grave”. Por exhibirlo con esa mentira, Lozoya puede 

alegar indebido proceso. Loret y López-Dóriga le preguntaron a Nieto si dijo eso o no, pero el cesado emprendió la 

graciosa huida con la vacilada de que... respeta “la libertad de expresión”. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Les decía alguna vez que los senadores son inmortales: no pueden pasar a mejor vida de la que tienen.  

Florestán 

 

La crisis del senado, alguien cederá:  

El martes pasado le contaba aquí que la remoción del entonces titular de la Fiscalía Especializada para  la Atención 

de los Delitos Electorales, Santiago Nieto, desencadenaría una crisis. Y no había que tener una bola de cristal, solo 

reunir todos los elementos: la forma en que la PGR anunció el cese, la circunstancia más la crispación que se vive, 

ya inmersos formalmente en el proceso electoral, para llegar a esa conclusión. Y sí, así fue. La crisis estalló en el 

Senado de la República, donde el PRI con el Verde chocó con el bloque de la oposición, PAN, PRD, PT -Morena, a 

favor de la restitución del fiscal, pero no solo eso, se fueron a las formas que en esto de la política es fondo. El 

lunes fue el primer round cuando los coordinadores del bloque opositor fijaron su posición a favor de la restitución 

del fiscal Nieto. El martes, en la Junta de Coordinación Política, parecía haberse logrado un acuerdo como me lo 

anunció su presidenta, la priista Ana Lilia Herrera, cuando me dijo que el tema se desahogaría en una sesión del 

miércoles en la que comparecerían por separado Santiago Nieto y Alberto Elías Beltrán, a los que harían 34 

preguntas a cada uno, luego, tras un receso, volverían a votar por el método de cédula, es decir, voto secreto, 

aunque cuando el mismo Senado aprobó su nominación por unanimidad, la votación fue en el pizarrón electrónico, 

es decir, nominal y pública. Por cierto, la sesión del martes se suspendió cuando los opositores tomaron la tribuna. 

Por la noche el bloque rechazó el método y la forma del PRI. Que no sería en el pleno, los escucharían en la Comisión 

de Justicia para revisar sus pruebas y luego se votaría en el pleno abiertamente, no por cédula. El miércoles ni 

siquiera pudieron instalar la sesión por falta de quórum, los opositores no acudieron a pasar lista cuando había 45 

priistas y verdes y ayer de plano anunciaron que por falta de acuerdos el tema Nieto se vería la semana que viene, 

quizás el martes 31 si llegan a un acuerdo o el jueves 2, desdeñando que los 10 días hábiles para desahogar el 

tema vencen el viernes 3, cuando, si no se ha votado, prevalecerá el cese. 

 

Retales 

1. VACÍOS. Y así las cosas, hoy no hay fiscal general ni Fiscalía General ni fiscal Anticorrupción ni fiscal de Delitos 

Electorales; 

2. QUE SÍ. El miércoles Luis Sánchez Jiménez, coordinador de la bancada del PRD, me declaró que si no resolvían 

el tema del fiscal no pasaría la Ley de Ingresos. Anoche la aprobaron en lo general por 90 votos a favor y 29 en 

contra; y 
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3. PREVIO. En la Comisión de Hacienda se había aprobado su dictamen por 13 votos a favor y cinco en contra: 

Armando Ríos Piter, independiente, Juan Carlos Romero Hicks, panista, y los morenistas Dolores Padierna, Mario 

Delgado y Benjamín Robles. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que vaya forma de levantar y tirar expectativas de la Procuraduría de Justicia capitalina, encabezada 

por Edmundo Garrido, que por la mañana anunció en grande al primer detenido por irregularidades en edificios 

colapsados a causa del sismo del 19 de septiembre. Sin embargo, resulta que más tarde se supo que el 

hombre, Jaime Smith Ríos, ni era copropietario ni director responsable de obra del inmueble de Zapata 56, en la 

delegación Benito Juárez, sino solo el encargado de adecuar las instalaciones de agua, gas y luz, es decir, casi, casi 

un plomero. Empieza mal la procuración de justicia tras el terremoto. 

:Que en la Secretaría de Educación Pública, que conduce Aurelio Nuño, causó sorpresa la falta de información 

del senador Mario Delgado, quien ha criticado la decisión de la dependencia de concentrar en un solo edificio al 

personal que está repartido en 21 inmuebles de Ciudad de México, varios de ellos afectados por los sismos. 

Uno de los argumentos para la mudanza es que se reducirá 46 millones de pesos anuales el pago de renta y la 

medida favorecerá a usuarios de servicios educativos, pues podrán hacer diversos trámites en una sola instalación.  

:Que hablando de los temblores, la designación de Ricardo Becerra como comisionado para la Reconstrucción en 

la capital tiene como fin dar transparencia y sentido estratégico a los trabajos para atender la emergencia de 

inmediato. Dicen en la Jefatura de Gobierno que el nombramiento tiene que ver con los resultados del funcionario 

en su labor junto a Salomón Chertorivski en la Secretaría de Desarrollo Económico. 

:Que las cuentas para objetar la remoción de Santiago Nieto Castillo como fiscal electoral no le salen a dirigentes 

y legisladores del Frente Ciudadano, sobre todo cuando ven a los autollamados senadores  rebeldes del PAN al lado 

del PRI en el escenario de una votación secreta. Es por ello que diputados como el panista Marko Cortés y el 

perredista Jesús Zambrano insisten en que sus correligionarios en el Senado muestren públicamente su voto en 

cualquier caso y, si alguno decidiera ocultarlo, que asuma su responsabilidad y pague el costo político de la decisión. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Me violó el estado:  

Me violó el estado.” Lo ha dicho en repetidas ocasiones Yndira Sandoval, que se presenta a sí misma como feminista 

y activista de derechos humanos “en proceso permanente de despatriarcalización”. En su cuenta de Twitter afirmó: 

“A mí. me violó el estado y tiene rostro de mujer.” Ahí mismo promovió el hashtag @Mevioloelestado. Yndira 

denunció públicamente que el 16 de septiembre fue injustamente detenida por la policía municipal de Tlapa, 

Guerrero, donde había acudido a dar una conferencia. Afirmó que fue torturada física y emocionalmente por la 

policía. En la cárcel, dijo, fue “violada” durante cinco minutos por una mujer policía que le introdujo dedos en la 

vagina: “Es el machismo, es el sistema, es el patriarcado, son las prácticas, es el estado con rostro  de hombre o 

con rostro de mujer.” Ahí no terminó la persecución, dijo. Su casa fue allanada y ella misma fue amenazada de 

muerte.Como suele ocurrir en estos casos, la activista recibió fuertes apoyos de personas, instituciones públicas y 

organizaciones no gubernamentales. La maquinaria de la opinión políticamente correcta se puso en movimiento. 

Beatriz Mojica, secretaria general del PRD y ex candidata al gobierno de Guerrero, declaró: “Es inaceptable que los 

encargados de cuidar y velar por el bienestar de los ciudadanos, con total abuso de poder, agredan física y 

sexualmente a una mujer que lucha por erradicar la violencia de género de nuestro país.” La Asociación Guerrerense 

contra la Violencia hacia las Mujeres, el Inmujeres de la Ciudad de México y otras organizaciones repudiaron la 

violación y exigieron castigo a los responsables. Elsa Conde, de la CNDH, declaró que el caso de Yndira muestra 

que la violencia de género pasa por todos los niveles de gobierno. Otro crimen más y, una vez más, “Fue el estado”. 
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¡Terrible! El problema es que la versión de Yndira se ha venido cayendo. En un mensaje en Facebook Claudia Juárez 

Gómez, la policía municipal acusada de violar a la activista, señaló: “Esta acusación tan grave es una total mentira. 

Lo único que hice fue protegerla porque se encontraba en total estado de ebriedad. Se había quietado su ropa 

interior. Se negaba a pagar un servicio en una clínica y alteraba el orden público alegando que es muy importante 

y muy influyente” (ortografía corregida). En una entrevista en Reforma la misma agente declaró: “Yo no soy capaz 

de hacer eso, de violar a la señora, de tocarla, porque el simple hecho de que yo sea mujer y de que yo sea 

indígena, la señora se aproveche e invente una atrocidad sobre de que yo la violé en una celda, cosa que no es 

verdad. Ella me empezó a decir que ella es influyente, hija de una diputada federal, amiga de Beatriz Mojica.” Dos 

videos de lo ocurrido muestran a una Yndira borracha en un abierto despliegue de prepotencia contra los policías. 

A uno que le toca un hombro le grita: “Me estás lastimando. No tienes derecho a tocarme.” A los demás les 

canturrea: “Policía, jodido, también eres mi amigo.” Está de moda acusar al estado de toda suerte de crímenes. No 

es posible, nos dicen, que los estudiantes de Ayotzinapa hayan sido asesinados por criminales: Fue el estado. Los 

juristas nos dicen otra cosa: las responsabilidades penales, en contraste con las civiles, son siempre individuales. El 

problema es que hay grupos que acusan al estado para que el estado les dé dinero. Otros, simplemente porque 

están borrachos. 

 

Dinero al PT 

Inquieta saber que Héctor Quiroz García, presidente del Partido del Trabajo en Aguascalientes, recibió dinero del 

gobierno de Nuevo León destinado a centros de desarrollo infantil. Preocupa más que el PT haya obtenido 4,162.8 

millones de pesos en ocho años por manejar centros educativos. ¡Qué buen negocio son los partidos! 

 

(Sergio Sarmiento, página 18) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

¡Qué buena vista tienen!: 

 Un amigo de don Cornulio lo invitó a visitarlo para mostrarle el telescopio que acababa de comprar. Desde aquí se 

ve tu casa -le dijo mirando a través del aparato-. Mira: tu esposa está abriendo la ventana de su cuarto”. Comentó 

don Cornulio: “Seguramente quiere ventilar la habitación”. Continuó el amigo: “Ahora se está quitando la ropa”. 

Don Cornulio arriesgó: “Seguramente tiene calor”. Prosiguió el otro: “Ahora se está acostando de espaldas en la 

cama”. Declaró don Cornulio: “Seguramente está cansada”. “¡Oye! -exclamó el amigo con azoro sin quitar el ojo de 

la lente-. ¡Ahora un hombre está entrando por la ventana de la recámara de tu señora!”. Don Cornulio se preocupó: 

“¡Caramba! ¡Seguramente entró a robar!”. El novio de la hija de don Poseidón se presentó a pedir su mano. (La de 

la muchacha, digo, no la de don Poseidón). El genitor sometió al pretendiente a un exhaustivo interrogator io: le 

preguntó cuánto ganaba. Habiendo obtenido una respuesta que lo satisfizo, pues el sueldo del galán alcanzaba no 

sólo para mantener a su hija, sino también a don Poseidón y a su señora, el viejo entabló una conversación sobre 

diversos temas con el solicitante. Cuando éste se retiró don Poseidón habló con su hija. “Parece un buen muchacho 

-le dijo-. Se merece una buena mujer. Cásate con él antes de que la halle”. La señorita Himenia le preguntó a don 

Añilio para qué servía el alcanfor. “Entre otras cosas -explicó él- sirve para ahuyentar insectos perniciosos. ¿Ha visto 

usted las bolitas de las polillas?”. “No -respondió ella-. ¿Y usted?”. “Claro que sí” -repuso don Añilio. “¡Caramba! -

se admiró la señorita Himenia-. ¡Qué buena vista tiene!”. Carles Puigdemont, Presidente de Cataluña, se metió en 

un berenjenal del que no sabe ya cómo salir. Removió imprudentemente las cenizas del separati smo que desde 

siempre ha alentado en muchos catalanes, y al hacerlo provocó un problema grave que en modo irresponsable 

endosa ahora al Parlamento para que encare los efectos legales de su desatino. Una sola puerta se abre ante el 

irresponsable mandatario que actuó primero como jaque valentón y que hoy se muestra aturrullado, medroso e 

incapaz de asumir las consecuencias de sus actos. Quienes hace unos días lo vitoreaban y lo consideraban su héroe 

ahora han empezado a abuchearlo, y lo tildan de traidor. Desdeñado por todos, por todos reprobado, ha perdido 

autoridad moral para gobernar. Por el bien de Cataluña y de los catalanes debe hacer mutis de la escena pública y 

dejar en otras manos la solución del conflicto que creó. No siga haciendo daño a su comunidad y a su gente. El 

doctor Kinso rindió su informe ante los socios de la Academia Científica de Ciencias. Expuso: “La doctora Ranidina, 

estimada colega, y quien les habla estamos tratando de conseguir que los monos catirrinos de Borneo se 

reproduzcan en condiciones de cautividad. Como observamos que los machos se mostraban indiferentes a las 
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hembras ideamos un ingenioso modo de excitarlos: los hicimos que vieran películas pornográficas. Les presentamos 

‘Colegialas calientes’, ‘Placeres prohibidos de una esposa’ y ‘Mil noches en un harén’”. En eso el profesor Dickhead, 

decano de las académicos, levantó la mano: “Dos preguntas me gustaría hacerle, compañero. La primera: ¿dio 

resultado el procedimiento? La segunda: ¿dónde puedo conseguir esas películas?”. Respondió el interrogado: “A la 

salida del Metro las venden en versión pirata. En cuanto al experimento debo informar a ustedes que la exhibición 

de películas pornográficas no dio resultado en lo monos, pero sí en la doctora Ranidina y en su servidor”. FIN.  

 

 (Catón, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Otras matracas para Meade? 

Otra placeada con militantes del PRI tiene en agenda el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, para este 

domingo, en la Novena Sesión Presencial de la Escuela Nacional de Mujeres Priístas del Estado de México, encargada 

de preparar y empoderar a quienes participan en la vida política y social de la entidad. Nos explican que el dirigente 

estatal del partido, Ernesto Nemer, será el encargado de recibir a don Pepe Toño en las instalaciones del Comité 

Directivo Estatal de Toluca. El objetivo del encuentro está encaminado a escuchar a las mujeres mexiquenses, 

provenientes de todas las regiones y de todos los estratos sociales. Meade y Nemer, nos recuerdan, se conocen 

desde hace varios años y trabajaron juntos en la Secretaría de Desarrollo Social. ¿Sacarán las matracas al secretario 

de Hacienda, como lo han hecho en otras plazas, como el puerto de Mazatlán? 

 

Galardón a Arriola y Blanco 

Hay una buena noticia para personajes de la vida pública del país, en medio de tantas disputas entre la clase 

política. Nos adelantan que la prestigiada Universidad de Chicago, que cuenta con 13 ganadores de Premios Nobel 

en su Facultad de Economía, reconoce hoy la trayectoria profesional de dos destacados ex alumnos de un mismo 

país, México, acontecimiento sin precedente en la vida reciente de la institución académica. En la Ciudad de los 

vientos, nos dicen, se honrará al director del IMSS, Mikel Arriola, y al ex secretario de Comercio, Herminio Blanco, 

en reconocimiento por sus trayectorias profesionales y en el servicio público. La Universidad otorga el galardón 

desde 1967 y desde entonces sólo un mexicano, el doctor Agustín Carstens, gobernador del Banco de México, lo 

había obtenido. ¡Enhorabuena! 

 

Irrumpen en oficina de Clouthier 

El pasado miércoles, nos cuentan, desconocidos ingresaron a las oficinas en Sinaloa del aspirante a senador 

independiente, Manuel J. Clouthier Carrillo. Uno de los sujetos comenzó a hurgar en el lugar para sustraer 

pertenencias de valor y dio con una cámara de seguridad, que intentó destruir para borrar la evidencia. Nos 

aseguran que el presunto delincuente fue detenido por las autoridades estatales. Sin embargo, nos comentan, el 

también diputado federal con licencia desconoce si hay otros cómplices detrás de esta fechoría o si se trata de un 

acto de intimidación. 

 

El de Neza quiere el PRD 

Juan Zepeda está más que puesto para relevar a Alejandra Barrales en la presidencia nacional del PRD. No lo oculta, 

nos dicen, como tampoco Erik Villanueva, de Nueva Izquierda, y otros perredistas con menos reflectores. El 

problema, nos comentan las huestes de Alternativa Democrática Nacional, que comanda Héctor Bautista —y quienes 

hicieron y pastorean a Zepeda— es que Nueva Izquierda, o sea Los Chuchos, Jesús Ortega y Jesús Zambrano, no 

tienen derecho a imponer nuevo dirigente, por ser minoría. Les quedan cada vez menos días para resolver, pero tal 

parece que ahí no hay muchas coincidencias. Pero Zepeda, el de Neza, quiere…  

 

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

QUIENES conocen bien al senador de los cielos, Emilio Gamboa, dicen que le trae muchas ganas a Santiago Nieto, 

lo que explicaría su enorme interés por destituirlo como fiscal. LA RAZÓN de este encono sería que Nieto persiguió 

a uno de los favoritos de Gamboa: el prófugo César Duarte. Cosa de recordar que, como coordinador priista en San 

Lázaro, impuso al chihuahuense como presidente de la Cámara de Diputados. Aprovechando la promoción y los 

recursos que le daba el cargo, de ahí lo lanzó a la gubernatura. CUANTAS veces ha podido, Gamboa ha salido a 

defender el “buen nombre” de Duarte, pese a tooodas las evidencias de corrupción y malversación de fondos 

durante su gobierno. Y si no lo creen, pregúntenle al actual gobernador, Javier Corral, cuántas veces chocaron por 

ese motivo. ASÍ QUE, cuando finalmente en el Senado se vote si Santiago Nieto se va o se queda, ya saben pa’ 

dónde será el sufragio del coordinador tricolor. 

CON TODO y que la comunidad mundial ya toma las amenazas de Donald Trump como ladridos de chihuahua, 

para el gobierno de Enrique Peña Nieto las cosas podrían ponerse -más- difíciles el próximo año. TRAS la peliaguda 

cuarta ronda de renegociación del TLC, senadores republicanos revelaron la intención del agente naranja de 

presentar al Congreso la petición formal para sacar a Estados Unidos del acuerdo comercial. EL EXPERTO en “the 

art of the deal” cree que así podrá forzar a México y a Canadá a aceptar sus alocadas exigencias. Por ley, una vez 

iniciado el trámite, tienen que pasar seis meses antes de que se concrete. Y AHÍ ES donde en Los Pinos se tronarían 

los dedos, pues si el anuncio se hace a principios de 2018, las campañas estarían concluyendo prácticamente al 

mismo tiempo que el TLC. Y esa, sin duda, sería una combinación muy explosiva. 

ALLÁ en Jalisco se dice que el alcalde de Zapopan, el emecista Pablo Lemus, bien podría cantar aquella que dice: 

“Con todos menos conmigo, uh-oh-oooh…”. Y todo porque se quedó con ganas de conocer a Timbiriche. RESULTA 

que tras su concierto en Guadalajara, los cantantes llegaron al mismo restaurante en el que cenaba el edil y éste a 

toda costa quiso conocerlos. Les invitó una copa, pero se la rechazaron. Después se apareció en el privado que 

habían reservado y quiso meterse, pero no lo dejaron. AL FINAL desistió, pero apenas se fue, casuaaalmente, 

llegaron cuatro patrullas y… ¡clausuraron el lugar! Uh-oh-oooh. 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
 

                     Criterio                                                                          Milenio  

 

                                                         
 

 

 

 

 


